

Santiago DOMÍNGUEZ SÁNCHEZ

Documentos de Martín V (1417-1431) referentes a España.

Tomo I: Fondos de los Registros Vaticanos

Universidad de León, León 2021, 792 pp.

Santiago Domínguez, catedrático del Departamento de Patrimonio Artístico y Documental de la Universidad de León, ha publicado en los últimos veinticinco años varias monografías dedicadas a documentación pontificia referente a España. Corresponden todas ellas a pontífices de la segunda mitad del siglo XIII, en concreto Clemente IV (1996), Gregorio X (1997), Nicolás III (1999), Gregorio IX (2004) Bonifacio VIII (2006), Nicolás IV (2009), Martín IV (2010), y Honorio IV (2015), además de otras relativas a diócesis e instituciones monásticas.

En esta obra aborda la publicación de documentación del pontificado de Martín V, un momento en que el volumen de documentación expedida se multiplica extraordinariamente, de modo solo la contenida en los *Registros Vaticanos* ocupa el presente volumen.

Transcribe íntegros 592 documentos, de los cuales 456 proceden propiamente de los citados registros. Los completa el autor, como indica en la introducción, con copias: dos procedentes de la Real Academia de la Historia, dos de la Biblioteca Nacional de España y otro de la diócesis de León, así como 131 publicados por diversos autores, en particular en los bularios de órdenes religiosas como la de Predicadores, de T. Ripoll, los franciscanos de L. Wadding, o la Merced, de J. Linas, así como de órdenes militares, como el de J. Calderón sobre la orden de Alcántara, I.J. Ortega y otros sobre la de Alcántara y la de Calatrava, y A.F. Aguado de Córdoba y otros sobre la de Santiago.

La publicación de documentos, especialmente si se trata de series completas, como

es el caso presente, constituye un instrumento de trabajo de primera importancia para los demás historiadores. Lamentablemente, no es un tipo de publicaciones que abunde, probablemente por el ingente trabajo que requiere, las dificultades de acceder a la propia documentación, aunque actualmente pueden hallarse algunos fondos digitalizados, y la nula valoración institucional de este tipo de trabajos, hecho que disuade a los historiadores, que han de preocuparse de ver oficialmente reconocidos sus méritos en la investigación, de abordar tales proyectos.

Sin embargo, son imprescindibles este tipo de publicaciones y, sin duda, sería preciso abordarlas en equipo, porque, sobre todo a partir del siglo XV, el volumen documental absorbe la totalidad de la dedicación de un autor, hecho difícilmente aceptable desde el punto de vista personal. Y su publicación en formato digital, que permite búsquedas rápidas de cualquier persona, lugar, hecho o institución, hecho casi imposible en la publicación convencional porque la elaboración de índices verdaderamente completos constituye un trabajo de envergadura similar a la propia elaboración de la colección documental.

Hace el profesor Domínguez Sánchez, como era fácil prever, una impecable transcripción de la documentación de los documentos íntegros, incluso de las reiteradas fórmulas cancellerescas, incluyendo, en su caso, la mención de los autores que han editado o citado el documento en cuestión. En todos los casos encabeza la transcripción un breve resumen del contenido del documento, cuya brevedad se justifica por la publicación del documento íntegro.

A modo de introducción histórica, apunta brevemente algunos de los problemas del pontificado de Martín V, aunque, naturalmente, dedica su atención a algunos de los aspectos diplomáticos de la colección editada, y a mencionar los diversos oficiales de la Curia, referendarios, escritores, abreviadores y registradores, que aparecen en la documentación publicada.

Merece reconocimiento general la publicación de cualquier conjunto documental, especialmente la documentación pontificia, que aporta tantos datos sobre muy diversos aspectos; más aún la larga trayectoria del profesor Domínguez Sánchez en este tipo de trabajos, que debe constituir una auténtica convocatoria para abordar en equipos dotados de continuidad un trabajo que supera las posibilidades individuales.

Para hacerse idea del empeño basta tener en cuenta que para el pontificado del propio Martín V, además de los doce volúmenes de *Registros Vaticanos*, recogidos en esta publicación, contamos con 115 volúmenes correspondientes a *Registros Lateranenses* y 166 volúmenes de *Súplicas*, extraordinariamente densos de contenido; además, varios registros de *Breves*, y otra documentación, inferior en número, pero no en interés, en los fondos *Archivum Arcis*, *Instrumenta Miscelánea*, así como los *Libri Annatarum* y *Cámara Apostólica*, imprescindibles para cualquier estudio de carácter económico.

Y que la documentación se multiplica exponencialmente a partir del pontificado de Martín V.

Vicente Ángel ÁLVAREZ PALENZUELA
Universidad Autónoma de Madrid